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Вода предъявляет  
горький счёт

Так, 28 июля на пульт дежурного 
поступило сообщение о ЧП на Во-
ронежском водохранилище. Трёх 
человек на матраце унесло течени-
ем и прибило горе-мореплавателей 
к бетонной свае, на которой раньше 
стоял памятник кораблю «Мер-
курий». Спасатели сняли их с 
постамента, пересадили на катер 
и доставили на берег. Как позже 
выяснилось, молодые люди хотели 
просто поплавать на матраце, но в 
какой-то момент поднялся ветер, 
и их начало уносить от берега, со-
общает служба спасения. 

Примечательно, что в этот же 
день через несколько часов на Во-
ронежском водохранилище произо-
шёл похожий инцидент. По словам 
очевидцев, за Северным мостом в 
сторону Отрожки на самодельном 
плоту унесло течением семерых 
детей. Произойти трагедии не дали 
спасатели. Они вовремя пришли на 
помощь, догнали несовершеннолет-
них, пересадили их на катер, а затем 
доставили на берег. 

А на следующий день спаса-
телям пришлось вылавливать из 
воды у Вогрэсовского моста уже 

48-летнюю женщину, которая пы-
талась переплыть водохранилище, 
но переоценила свои возможности 
и выбилась из сил. Похожий слу-
чай произошёл 21 июля в районе 
парка «Алые паруса». Оказалось, 
что сорокалетний мужчина также 
решил попробовать переплыть 
воронежское «море». Благо на 
помощь пловцу вовремя пришли 
спасатели. Предположительно, 
мужчина был в состоянии алко-
гольного опьянения. 

В последний же день июля 
– вновь инцидент с плотом. Спа-
сателям сообщили о том, что в 
районе Северного моста четверо 
детей плавали на этом средстве 
передвижения без наблюдения 
взрослых. Ребят доставили на 
берег и провели с ними разъясни-
тельную беседу. 

Увы, далеко не всегда ЧП на воде 
имеют подобные счастливые фина-
лы. По сообщению пресс-службы 
ГУ МЧС России по Воронежской 
области, в регионе за прошедший 
июль утонул 31 человек. В про-
шлом году за этот же месяц вода 
забрала жизни 38 воронежцев.

Причины –  
алкоголь и беспечность

«Девяносто процентов несчаст-
ных случаев на воде происходит 
из-за банальной пьянки, – убежден 
руководитель пресс-службы ГУ 
МЧС России по Воронежской об-
ласти Сергей Хренов. – Безусловно, 
законодательство предусматривает 
ответственность за распитие спирт-
ного на пляжах, но невозможно 
охватить полицией все водоёмы 

региона. Конституция не ограничи-
вает свободу передвижения наших 
граждан, и отдыхать они могут там, 
где им нравится. Но нужно пом-
нить: чем дальше вы забрались от 
оборудованного пляжа, тем позже 
к вам придёт помощь. Никто не 
гарантирует вам, что на дне реки не 
окажутся битые кирпичи и стёкла, 
арматура. К тому же вне огорожен-
ной буйками территории водоёма 
очень высок риск попасть под ло-
пасти катера – судоводитель может 
просто не заметить вас вовремя и не 
успеть снизить скорость».

Вторая причина «водных бед» 
– человеческая беспечность и 
самоуверенность. В частности, 
спасатели напоминают любителям 
плавать на плотах, что управление 
таким плавсредством требует не 
только физической силы, но и 
инженерных навыков, которыми 
владеет не каждый взрослый, что 
уж говорить о детях.

Кроме несчастных случаев с 
летальным исходом отдыхающие 
нередко получают и серьёзные 
травмы.

– Недавно нам пришлось вы-
езжать в зону отдыха в Рамонский 
район, где юноша попал под винт 
катера и получил рубленые раны, – 
рассказывает заместитель главного 
врача Центра медицины катастроф 
Игорь Воробьёв. – Много ныряль-
щиков, которые с разбега прыгают в 
воду, не знают дна и просто ломают 
себе шею. Как правило, это моло-
дые люди, которые потом на всю 
жизнь остаются инвалидами. 

Специалисты Центра медицины 
катастроф, исходя из практики, 
также связывают большую часть 
несчастных случаев на воде со 
злоупотреблением спиртным и 
пренебрежением элементарными 
правилами безопасности. Еще одна 
проблема – многие отдыхающие 
забывают о своих хронических за-
болеваниях, в частности, сердечно-
сосудистых, которые обостряются 
при перегреве на солнце. Такое 
обострение при резком охлаждении 
в воде уже само по себе, без подо-
грева спиртным, может привести 
к летальному исходу. Достаточно 
часто случаются летом на пляжах 
лёгкие обмороки, солнечные ожоги, 
различные порезы конечностей.

Впереди почти месяц официаль-
ного пляжного сезона. Спасатели 
и медики настоятельно рекомен-
дуют всем отдыхающим избегать 
«диких» пляжей, купаться только 
в оборудованных для этого местах 
и полностью отказаться от упо-
требления спиртного, не остав-
лять детей без присмотра у воды. 
И, конечно же, по возможности 
стоит пройти обучающий курс по 
оказанию первой помощи при не-
счастных случаях. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области переменная облачность, небольшие 
кратковременные дожди, местами грозы; ветер за-
падный, умеренный, при грозе местами порывистый; 
температура +24…+29, при прояснениях до +31.

8 августа по области – переменная облачность, места-
ми небольшие дожди, днём местами с грозами; ветер 
северный, умеренный; температура ночью +12…+17, 
днём +23…+28.

9 августа по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер северо-восточный, умеренный; темпе-
ратура ночью +10…+15, днём +22…+27.

Сообщения подготовили  
Сергей ДорохоВ, Валерий КазаноВ, Виталий ЧерниКоВ.

ВРемя ноВостей

Трудоустройство мигрантов  
взято под контроль
Опытом борьбы с незаконной миграцией врио губернатора 
Воронежской области Александр Гусев поделился 3 августа 
в Орле на совещании, посвящённом актуальным вопросам 
национальной безопасности в регионах Центрального 
федерального округа.

Провел совещание секретарь Совета Безопасности РФ Ни-
колай Патрушев. Основной темой стало противодействие неза-
конной миграции. Одним из докладчиков выступил Александр 
Гусев, сообщила пресс-служба правительства Воронежской 
области. 

– Серьёзных правонарушений со стороны мигрантов мы не 
фиксируем, хотя количество их достаточно приличное – в год 
въезжает около 20 тысяч человек, а всего присутствует в области 
около 35-40 тысяч. Основная проблема – это соблюдение закон-
ности при трудоустройстве. С этого года мы пошли на такой 
шаг, как запрет так называемого «заёмного труда», когда есть 
такая «компания-прокладка», которая принимает мигрантов, 
с ними якобы заключает договор, а сам работодатель трудовых 
отношений не заключает. Посмотрим на эффект, и если все 
получится, будем продолжать в последующие годы, – сказал 
глава региона.

Медаль за верность российскому флоту 
Почётному гражданину Воронежа, председателю региональной 
общественной организации «Колыбель Русского флота» 
контр-адмиралу в отставке Николаю Ермакову вручена медаль 
Министерства обороны Российской Федерации «Памяти героев 
Отечества». 

Произошло это вчера, 6 августа, в ходе встречи врио губерна-
тора Александра Гусева с Николаем Ермаковым. Контр-адмирал 
в отставке проинформировал главу региона о деятельности орга-
низации, которая объединяет более пятнадцати тысяч ветеранов 
Военно-морского флота.

Важнейший этап  
пусконаладочных работ
На энергоблоке №2 Нововоронежской АЭС-2 началась последняя 
крупная технологическая операция перед физпуском – холодно-
горячая обкатка оборудования (ХГО). 

Холодно-горячая обкатка проводится для подтверждения его 
надёжной и безопасной эксплуатации, сообщили в Управлении 
информации и общественных связей НВ АЭС. Считается важней-
шим этапом пусконаладочных работ, во время которого проходит 
проверка работоспособности оборудования. Это последняя круп-
ная технологическая операция на энергоблоке, предшествующая 
этапу физического пуска. 

Музей о войне отремонтируют 
Историческое здание воронежского музея «Арсенал», в котором 
размещается отдел «Великая Отечественная война 1941-1945 гг.» 
областного краеведческого музея, ждёт реконструкция. 

На эти цели в 2018 году предусмотрено выделение более 25 мил-
лионов рублей. Для осуществления ремонтно-реставрационных 
работ на фасаде и кровле здания из облбюджета запланировано 
выделить в общей сложности около 6 миллионов. Работы под-
рядчик должен завершить до 30 октября. На благоустройство 
территории вокруг музея потратят ещё до 19,6 миллиона рублей. 
Средства направят из федерального, регионального и городского 
бюджетов. Сквер у «Арсенала» озеленят, там оборудуют осве-
щение, поставят ограждения.  Работы должны завершиться до 5 
декабря. Кстати, проект обновления квартала за музеем обсудят 
на публичных слушаниях.

Трое погибли, семь пострадали
В Павловском районе Воронежа произошло крупное ДТП.

Причиной трагедии стало столкновение двух легковых авто-
мобилей в ночь на третье августа на 647-м километре автодороги 
М-4 «Дон». Как сообщается на сайте ГУ МВД РФ по Воронеж-
ской области, 28-летний водитель «Опель-Астры», двигаясь в 
направлении Ростова-на-Дону из Москвы, выехал на встречную 
полосу и столкнулся с автомобилем «Тойота-Королла», которым 
управлял 18-летний житель Владимирской области. В результате 
ДТП погибли три человека: молодой человек, девушка и пожилая 
женщина. Пострадали семь человек, в том числе малолетние дети. 
Все они с телесными повреждениями доставлены в больницу. По 
факту ДТП возбуждено уголовное дело. 

Клещи атакуют 
В Воронежской области на первое августа к медикам за помощью 
обратились 2656 человек.

Все они стали жертвами маленьких кровососов. Примечатель-
но, что за последнюю неделю июля медпомощь понадобилась 
85 воронежцам, укушенным клещами, сообщает региональное 
Управление Роспотребнадзора. 

заводам  
окажут  
поддержку
Мэр Воронежа 
Вадим Кстенин 
выразил готовность 
содействовать бизнесу 
на уровне муниципальной 
власти.

Валерий ВАлЕНтиНОВ

В заседании Совета дирек-
торов промышленных пред-
приятий Воронежа с участием 
главы города, которое прошло в 
пятницу, 3 августа, участвовало 
более сорока человек – члены 
Совета, руководители струк-
турных подразделений мэрии, 
представители общественных 
организаций и объединений.

С докладом о промышленной 
составляющей стратегии раз-
вития города на долгосрочную 
перспективу выступил руково-
дитель Управления стратегиче-
ского планирования и программ 
развития Андрей Жаглин.

Он отметил, что Воронеж 
остаётся одним из крупных про-
мышленных центров России. 
Исходя из этого, определены 
цели, стоящие перед городом 
в части промышленного ком-
плекса.

По мнению Андрея Жаглина, 
это рост промышленного произ-
водства, производительности 
труда, расширение внешнеэко-
номической деятельности, по-
вышение уровня использова-
ния современных технологий в 
производстве, инновационное 
развитие экономики.

Руководитель Управления 
отметил значимость активного 
взаимодействия администра-
ции города и представителей 
промышленного комплекса 
в процессе совершенствова-
ния социально-экономической 
сферы и городского хозяйства 
столицы Черноземья.

– Реализация стратегии раз-
вития города будет эффективна 
только в случае вашего участия 
и вашей поддержки, а органы 
власти всех уровней будут по-
могать вам в этом, – обратился 
к участникам заседания Андрей 
Жаглин.

Со стороны муниципальной 
власти основными способами 
поддержки станут создание но-
вых и модернизация действую-
щих производств, содействие 
внедрению цифровых техно-
логий, расширению экспорта 
продукции воронежских пред-
приятий, создание условий для 
роста инновационной активно-
сти и другие.

Глава города Вадим Ксте-
нин акцентировал внимание 
на необходимости проведения 
активной работы по выработке 
подходов к реализации суще-
ствующих задач в стратегии 
развития.

– Под каждой названной  
целью должна базироваться 
очень серьёзная совместная 
работа по определению методо-
логии её достижения, – подчер-
кнул глава города. – Необходи-
мо проработать каждый пункт 
стратегии развития города, 
провести факторный анализ.

Участниками заседания было 
принято решение о создании 
рабочих групп, деятельность 
которых будет направлена на 
выявление существующих про-
блем и определение механизмов 
их решения. 

– Мы должны выработать 
комплекс мер, которые помо-
гут нам наиболее эффективно 
двигаться в вопросе реализации 
стратегии развития города, в том 
числе в промышленной сфере, – 
сказал Вадим Кстенин.

Присутствующие поддержа-
ли мэра и выразили готовность 
проводить активную совмест-
ную работу в этом направле-
нии. 

Кроме того, Вадим Кстенин 
отметил, что намерен в бли-
жайшее время лично посетить 
воронежские предприятия.

– Полезно будет, если мест-
ные власти будут осведомлены 
о состоянии дел на конкретном 
предприятии. Это позволит 
своевременно отреагировать 
на все негативные тенденции, 
сохранить кадры и само про-
изводство, – поддержал мэра 
председатель Союза промыш-
ленников и предпринимателей 
Воронежской области Алек-
сандр Андреев.

Оксана ДРЕпиНА

Основные водопроводные 
сети в поселке были проло-
жены еще в 1965 году. Денег 
в местном бюджете на посто-
янные ремонты недостаточ-
но. Решили воспользоваться 
механизмом инициативного 
бюджетирования, который 
был запущен в Воронежской 
области в 2018 году. 

– По действующей схеме 
забор воды сперва поступает в 
центральную систему, а потом 
– в накопитель, – комментиру-
ет ситуацию глава Осиковского 
сельского поселения Василий 
Герман. – В последнее время 
объём накоплений в верхней 
башне Рожновского снизился, 
а потребность в воде у людей 
увеличилась. Чтобы решить 
вопрос с бесперебойным водо-
снабжением, необходимо ре-
конструировать саму систему. 

Свои предложения Василий 
Дмитриевич озвучил на сходе 

граждан. Селяне единогласно 
решили собирать по 1,2 ты-
сячи рублей со двора, даже 
выбрали старшего. Местные 
хозяйствующие субъекты тоже 
не остались в стороне – для них 
определили норму взноса по 50 
рублей с гектара пашни. Десять 
процентов от общей суммы 
пойдет из бюджета сельской 
администрации. 

В Кантемировском районе 
уже есть положительный опыт 
ремонта сельского водопро-
вода по схеме инициативного 
бюджетирования. В хуторе 
Соленый за средства области, 
поселения и местных жителей 
проложили 1616 метров новых 
водопроводных труб. На сходе 
граждан было решено доло-
жить еще 1100 метров – от во-
докачки до башен, чтобы основ-
ной водозабор был полностью 
новым. На это пойдут только 
средства людей, сельской адми-
нистрации и хозяйствующих 
субъектов.

Построят новый  
водопровод
Жители посёлка Кузнецовский Кантемировского 
района откликнулись на сбор средств для ремонта 
водопровода по программе инициативного 
бюджетирования.

Вернитесь с пляжа без потерь
лето-2018 | Как провести время у водоёма и вернуться домой живым и здоровым

День ильи-пророка – второе августа, даты, 
после которой по православной традиции 
считалось нежелательным купание в 
открытых водоёмах, миновал. но за 
последние десятилетия климат существенно 
изменился. В конце июля и в начале августа в 

Черноземье стоит 30-градусная жара, и, судя 
по прогнозам, она сохранится в ближайшие 
недели. естественно, что при такой погоде 
многих воронежцев ноги сами ведут к воде. 
К сожалению, для некоторых горожан такого 
рода отдых иногда заканчивается трагедией.

Спасатели призывают отдыхать на оборудованных пляжах – здесь вам быстрее придут на помощь.
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КОНтЕКСт
В свою очередь полицейские советуют отдыхающим не слишком рас-
слабляться и помнить не только о своём здоровье, но и имуществе. Как 
сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по Воронежской области, 
за полгода в общественных местах произошло шесть тысяч 112 пре-
ступлений, из них одна тысяча 630 краж. В основном это карманные и 
так называемые иные кражи – портмоне, сумок, мобильных телефонов, 
других вещей, оставленных без присмотра. А также документов и цен-
ностей из автомобилей, разукомплектование и угон автомототранспорта. 
Естественно, что пляжи – весьма привлекательное место для промысла 
воришек, и отдыхающим стоит быть бдительнее. 

Алексей СОлОВЬЁВ
Богучарский район

Восьмилетний Дима меч-
тает стать механизатором, 

его одноклассник по имени 
Денис – водителем, голу-
боглазая Оксана – врачом. 
Кто-то – пожарным, кто-то – 
учителем, кто-то – летчиком. 
Но пока все это далеко, все 
это за горизонтом, а сейчас 
лето, каникулы, и будущие 
пожарные, механизаторы, 
врачи и учителя с удоволь-
ствием собираются в парке, 
чтобы покататься на велоси-
педах, поиграть на детской 
площадке, поделиться своими 
маленькими секретами.

Эта детская площадка, как 
и сам парк, в селе Лофицком 
появились совсем недавно. 
Но появились не вдруг и не 
случайно. Просто селянам 
надоело смотреть, во что пре-
вратился заброшенный пруд, 
где сами когда-то учились 
плавать, какие густые заросли 
вездесущего клена и прочего 
кустарника заполонили за-
брошенный сад рядом с ним.

Инициатором создания 
небольшого, но вполне со-

временного парка в Лофиц-
ком стала глава сельского 
поселения Ольга Ленченко. 
Добрую идею поддержали в 
администрации Богучарского 
района, и в итоге Лофицкое 
оказалось в соответствую-
щей федеральной программе. 
Правда, денег было выделено 
совсем не столько, сколько 
хотелось бы, но они все равно 
послужили толчком к боль-
шому и значимому делу.

Львиную же часть забот 
взял на себя председатель 
сельхозартели «Истоки» Ми-
хаил Колтаков. «Истоками» 
Михаил Егорович руководит 
уже 37 лет, благодаря его 
организаторскому таланту и 
житейской мудрости сегодня 
это одно из лучших хозяйств 
не только Богучарского райо-
на, но и всей Воронежской 
области.

– Да, наши механизаторы и 
животноводы умеют работать 
хорошо, по-современному, – 
говорит Михаил Егорович. 
– Но им вовсе не безразлич-
но, по каким улицам ходят 
в школу, в какой среде вос-
питываются их дети. И если 
внешний облик села меняется 

к лучшему, то и у людей при-
поднимется настроение.

Отрадно, что и сами селяне 
принимали активное участие 
в обустройстве парка. Выру-
бали деревья и кустарники, 
вывозили мусор. Прошло не-
сколько субботников, в кото-
рых участвовали и взрослые, 
и дети. А директор рыбхоза 
«Тихий Дон» Василий Маль-
цев оказал незаменимую по-
мощь землеройной техникой. 
В итоге за короткое время это 
местечко в центре Лофицкого 

изменилось до неузнаваемо-
сти. Расчищен и обустроен во-
доем, рядом с ним выложены 
тротуарной плиткой дорожки, 
поставлены скамеечки и све-
тильники, посажены деревья 
и кустарники, оборудована 
детская площадка.

Везде – чистота и поря-
док.

– В наших ближайших 
планах – построить здесь 
летнюю сцену, мы её называ-
ем амфитеатром, – говорит 
глава Поповского сельского 

поселения Ольга Ленченко. 
– Думаю, что ко Дню села, с 
помощью нашего уважаемого 
Михаила Егоровича, успеем 
это сделать. Приезжайте к 
нам на праздник, будет очень 
интересно!

Приедем, обязательно 
приедем!

В нынешнем году по ито-
гам традиционно проводимо-
го на Богучарщине конкурса 
Лофицкое признано лучшим 
населенным пунктом Богу-
чарского района.

На радость и взрослым, и детям
Как живёшь, глубинка? | В Богучарском 
районе всё больше внимания уделяется 
социальному обустройству сельских 
населённых пунктов

Парк в Лофицком уже стал любимым местом детворы.
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Сто дней  
после столетия
Ветеран Великой Отечественной войны 
Фёдор Михайлович Луговских – один из ярких 
представителей поколения победителей
В преддверии Дня Военно-морского флота 
поздравить моряка-балтийца Фёдора Луговских, 
которому 9 апреля исполнилось 100 лет, пришли 
председатель региональной общественной 
организации «Колыбель русского флота» контр-
адмирал в отставке Николай Ермаков и капитан 
2-го ранга в отставке Михаил Бобрешов. Ветерану 
вручили памятный адрес и важный атрибут 
моряка – тельняшку. А произошло это на сотый 
день после столетия ветерана.

Валерий КазаноВ

Как признаётся сам Фёдор Михайлович, о флотской 
службе он и не думал. Уроженец села Княже-Байгора 

Воронежской губернии, тринадцатый ребёнок в семье, он 
с детства был приучен к крестьянскому труду. Но молодой 
стране Советов нужны были свои Ушаковы и Нахимовы. 
В 1939 году он поступил в Ленинградское военно-морское 
политическое училище. Учёбу прервала Великая Отече-
ственная война. Короткие сборы, и уже 23 июня в числе 
семидесяти человек Фёдора направили на Балтийский 
флот. Ему предписывалось убыть в город Таллин. Прибыв 
в политуправление, он получил назначение на должность 
старшего инструктора-помощника начальника политотдела 
спецчастей ВВС. 

К последней декаде августа сорок первого положение в 
районе Таллина ухудшилось настолько, что командование 
Балтийского флота самостоятельно начало подготовку к 
эвакуации. Официальное разрешение было получено только 
26 августа, когда гитлеровская артиллерия уже стала на-
носить удары по территории порта.

Посадка раненых, учреждений флота и некоторых частей 
10-го стрелкового корпуса началась 27 августа. Эвакуация 
осуществлялась в условиях артобстрелов и налётов авиации 
противника. Фёдор покидал Таллин на штабном корабле 
флота «Вирония». Сразу же после выхода с рейда начались 
обстрелы береговой артиллерии и атаки торпедных катеров. 
В воздухе господствовали бомбардировщики противника, а 
море буквально нашпиговано было минами. Атаке с воздуха 
подверглась и «Вирония». Корабль получил серьёзные по-
вреждения и потерял управление. На помощь ему подошло 
другое судно. Не успели на него все перейти, как «Вирония» 
затонула. Но самой тяжёлой потерей первых часов перехода 
стала гибель на минах транспорта «Алев». На его борту на-
ходились около 1200 человек, в основном раненые. Судно 
затонуло стремительно, из всех, кто находился на борту, 
удалось спасти лишь шестерых. 

Пройдя через кромешный ад, транспорт, на котором шел 
Фёдор, не без труда дошёл до острова Гогланд, откуда всех 
спасённых на торпедных катерах перебросили в город-порт 
Кронштадт. 

В героическом прорыве из Таллина в Кронштадт в авгу-
сте 1941 года участвовало 129 боевых кораблей и катеров, 
75 вспомогательных судов и плавсредств. Во время перехода 
потери составили 62 корабля и судна. При эвакуации в море 
погибли 10903 человека. 

Все 900 дней блокады Фёдор защищал Ленинград, был 
ранен и дважды контужен. Занимался строительством 

«Дороги жизни» по Ладожскому озеру, принимал активное 
участие в прорыве блокады. В июне 1944 года исполнилась 
давняя мечта Фёдора Луговских: его переводят старшим 
инструктором политуправления Балтийского флота. Война 
продолжалась, но уже произошёл коренной перелом в бое-
вых действиях. На Балтике, как и на других участках фрон-
та, проводились операции по окружению и уничтожению 
сил противника. Особо значимым событием стало взятие 
Кенигсберга. После этого Фёдор Луговских, находясь на 
торпедных катерах гвардейского дивизиона, участвовал 
в высадке десанта морской пехоты юго-западнее Пиллау 
(сейчас – Балтийск). Победу встретил на территории 
Польши. Но война на этом для него не закончилась. Вместе 
с катерниками-балтийцами освобождал датский остров 
Борнхольм. Позже побывал в Берлине и расписался на 
стене рейхстага. Два ордена Красной Звезды, ордена Отече-
ственной войны I и II степени и многие медали украшают 
флотскую тужурку ветерана.

Во время службы на флоте плечом к плечу рядом с 
Фёдором Михайловичем стояли выдающиеся личности, 
с которыми он был не только в хороших отношениях, но и 
дружили семьями. Один из друзей и сослуживцев Фёдора 
Михайловича – дважды Герой Советского Союза капитан 
1-го ранга Александр Осипович Шабалин (впоследствии 
– контр-адмирал). Человек в службе неутомимый, в море 
чувствовал себя, как в родной стихии. 

С должности начальника политотдела дивизии торпед-
ных катеров, которая располагалась в Балтийске, в октябре 
1958 года капитан 2-го ранга Фёдор Луговских вместе с 
семьёй отправился на остров Русский. Военно-морскую 
службу продолжил в составе 30-й дивизии ОВРа Тихооке-
анского флота. А через три года Фёдор Луговских вышел в 
отставку в звании капитана 1-го ранга.

Вернувшись в родные края, Фёдор Михайлович окон-
чил исторический факультет Воронежского университета. 
Преподавал в школе, более четверти века возглавлял Во-
ронежский учебный комбинат. Среди 82 подобных учеб-
ных заведений страны комбинат неоднократно занимал 
первое место в Российской Федерации. За эти годы было 
подготовлено более ста тысяч высококвалифицированных 
специалистов. 

Несмотря на возраст, демонстрируя удивительную па-
мять и разностороннюю эрудицию, ветеран рассказывал 
гостям о своём ратном и трудовом пути, о близких и дру-
зьях, вспоминал события советского периода, свидетелем 
и участником которых ему довелось быть. 

Как можно дожить до 100 лет? На этот вопрос, заданный 
Фёдору Луговских, он ответил так: 

– Любить людей, честно служить им, заниматься твор-
чеством и не бояться трудностей. 

Всё, оказывается, очень просто. Только надо неукос-
нительно следовать этим принципам. Иначе ничего не 
выйдет.

Фёдор Луговских и дважды Герой Советского Союза 
Александр Шабалин. 1954 год. Балтийск.

Дмитрий ЖураВЛЁВ

Уровень доходов большинства 
граждан России намного ниже, чем 
у жителей стран Западной Европы и 
большинства стран Восточной. По-
собия по безработице в некоторых 
государствах ЕС выше, чем доходы 
работающих людей во многих ре-
гионах России. Лидер партии ЛДПР 
Владимир Жириновский уверен, что 
корень проблем лежит в советской 
пагубной традиции оказывать мате-
риальную поддержку чужим странам 
и народам, вместо того, чтобы помогать 
своим. СССР платил десяткам стран 
за лояльность и выбор «коммунисти-
ческого пути развития», но как только 
у нашей страны начались проблемы, 
все бывшие «друзья» тут же забыли 
обо всех подарках и переметнулись на 
сторону наших врагов. 

СССР – это империя  
наоборот

Почему Западная Европа живет 
богаче всего остального мира? По-
тому что они такие работящие, как 
пытаются нас убедить пропаганди-
сты западного образа жизни? Вовсе 
нет! Грабёж – вот способ, которым 
европейцы столетиями улучшали 
своё благосостояние. Сперва грабили 
соседей, потом попытались сунуться 
в Россию, но получили по зубам. По-
плыли в Африку, потом добрались до 
Азии и Америки. И отовсюду везли в 
Европу и Северную Америку золото, 
драгоценности, товары, рабов. За-
падная Европа, по-хорошему, обяза-
на расплатиться за всё зло, которое 
колонизаторы – в первую очередь, 
Британия и ее наследники – США, 
Канада и Австралия – принесли мил-
лионам людей по всему миру. Фран-
ции, Испании, Бельгии, Португалии 
и в меньшей степени Германии это 
тоже касается. 

А что же делал Советский Союз, ко-
торого любят обвинять в «оккупации» 
несчастных республик? Действовал 
строго наоборот – помогал, строил, 
развивал. Сперва вкладывал денеж-
ные средства и человеческие ресурсы 
в собственные республики, которые, 
напомним, имели право в любой 
момент выйти из состава Союза, что 
они в 1991 году и сделали. А потом, не 
считая денег, развивал Африку, Азию, 
Южную Америку. 

Для того чтобы получить деньги 
из Москвы, вчерашнему племенному 
вождю достаточно было сказать «вы-
бираю социалистический путь разви-
тия» – и тут же добрые советские дяди 
начинали помогать. Особо хитрые 
меняли путь развития с социалистиче-
ского на капиталистический и обратно 
раз в несколько лет, чтобы осваивать 
помощь и из СССР, и из США. 

– Мы ничего не выкачивали из 
новых территорий. Мы им, наоборот, 
все раздавали и раздавали. Например, 
я же родился и вырос в Средней Азии, 
– вспоминает Владимир Жириновский. 
– Там построили метро, сделали хоро-
шие дороги, дали людям квартиры в 
больших домах, развили промышлен-
ность. Все богатства и ресурсы раздали 
окраинам, а русские деревни до сих пор 
без газа стоят! 

– Из-за идеологических установок 
деньги тратились на поддержку ре-
волюций по всему миру. Содержали 
пол-Африки, Кубу, Китай, Корею, 
Вьетнам, Камбоджу. Не спрашивая 
у граждан, согласны ли они с такой 
расточительной политикой. Раздали 

все деньги, принадлежащие русскому 
народу, разве это было честно по от-
ношению к нашим простым людям? 
– возмущается лидер ЛДПР. 

На помощь другим странам Совет-
ский Союз потратил 144 миллиарда 
долларов – с учетом инфляции, это 
почти триллион долларов в современ-
ных ценах. Россия после распада СССР 
списала африканским, азиатским и 
южноамериканским странам десятки 
миллиардов долларов долгов. 

Точную сумму денег, которые за-
брали из карманов русского народа и 
переложили в карманы иностранцев, 
подсчитать сложно, но именно этих 
средств не хватило на постройку ав-
тобанов, как в Германии, скоростных 
железных дорог, как во Франции, со-
циальной системы, как в Скандинавии, 
и так далее. И что показательно – стра-
ны, которым оказывалась помощь, по-
прежнему живут в нищете. Потому что 
всем помочь невозможно, да и смысла 
не было этим народам пытаться нау-
читься зарабатывать самостоятельно 
в условиях постоянной безвозмездной 
помощи из России. 

Почему соседи живут  
лучше нас?

Недавно ученые-эконо мисты 
подсчитали, что большинство стран 
Восточной Европы живут лучше 
нас. Заработная плата по паритету 
покупательной способности выше, 
чем у нас, практически везде, кроме 
Украины, Молдавии, Болгарии и 
Румынии. Даже белорусы получают 
больше, чем русские! По мнению 
вице-спикера Государственной Думы 
от ЛДПР Игоря Лебедева, России 
пора обратить внимание на бело-
русский опыт. 

– Белоруссия не добывает нефть и 
газ и не имеет выходов к морю. Бело-
руссия во многом зависит от России 
– большая часть белорусского сель-
хозэкспорта идёт в нашу страну, а мы, 
в свою очередь, поставляем им энерго-
носители, – отмечает политик.

– Причина, скорее всего, проста: в 
Белоруссии нет нашего «суперпрофес-
сионального» экономического блока 
правительства и чубайсовского руко-
водства Центробанка. И за коррупцию 
там сажают не одинокого Улюкаева с 
парой губернаторов, а по нескольку 
сотен человек в год, – напоминает 
Игорь Лебедев. 

Если посмотреть на страны Вос-
точной Европы, в которых зарплаты у 
людей больше, чем в России, то можно 
обнаружить прямую связь между 
уровнем коррупции и уровнем дохо-
дов людей. Беднее всех в Европе жи-
вут Украина и Молдавия, в которых 
коррупция – это, фактически, образ 
жизни. А богаче всех – те страны, в 
которых коррупционеров мало, а тех, 
что есть – регулярно ловят и строго 
наказывают. Взять хотя бы Венгрию 
– это маленькая страна, потерявшая 
в XX веке значительную часть соб-
ственной территории. А зарплаты 
там выше – потому что правительство 
помнит о национальных интересах и 
проводит адекватную экономическую 
политику, вступив в Евросоюз, но не 
забывая об исторических связях с 
Россией. То же самое делает и Чехия, 
народ которой дважды, вопреки дав-
лению Запада, избрал президентом 
Милоша Земана, который отказы-
вается считать нашу страну врагом. 
Сочетание порядка внутри страны с 
адекватной внешней политикой – вот 
рецепт экономического процветания 
от ЛДПР! Если не хватает чего-то 
одного, то вся система рушится.

Россия должна жить  
лучше Америки 

США – богатейшая страна со-
временного мира. Но даже у них не 
хватает денег на то, чтобы помогать 
всем желающим. Президент Дональд 
Трамп называет свою страну «свиньей-
копилкой», которую все грабят. Долги 
Америки превышают 20 триллионов 
долларов – это больше квадриллиона 
рублей – невообразимая сумма! Но 
США могут в любой момент обнулить 
свой долг – ведь это они печатают 
доллары, которыми расплачиваются 
во всем мире. Ничто не может им 
помешать в любой момент уронить 
курс доллара и обесценить свои долги. 
Вполне возможно, что именно так они 
собираются поступить в ближайшее 
время – недаром российский Центро-
банк устроил массовую распродажу 
американских ценных бумаг. Явно им 
что-то известно. Россия должна макси-
мально продвигать по всему миру нашу 
валюту – рубль. Хотите покупать у нас 
нефть? Покупайте сперва рубли, а уже 
на них – нефть, газ, зерно, что угодно. 
Хотите продавать нам технику? Мы 
вам заплатим рублями, а вы потом уже 
решайте, на какую валюту их обменять. 
До тех пор, пока мировая экономика не 
избавится от тотальной долларизации, 
США без всякого оружия будут кон-
тролировать весь мир. Переговоры о 
расчетах в национальных валютах идут 
и с Китаем, и с Индией, и с другими 
крупными экономиками мира. Надо 
быстрее заключать прямые договора и 
уходить из доллара. 

Если рубль станет основной рас-
четной единицей хотя бы в торговле 
с нашими соседями, это уже даст 
серьезный толчок развитию нашей 
экономики. 

Россия может и должна жить луч-
ше, чем живет Америка – мы не тратим 
такие огромные деньги на содержание 
военных баз по всему миру, нам не надо 
«защищать» дармоедов из маленьких, 
но очень гордых стран. И если нам 
удастся избавиться от долларовой за-
висимости в экономике – процветание 
наступит очень быстро. 

Нам не нужны  
нахлебники 

После государственного переворота 
на Украине выяснилось, что на помощь 
и поддержку этого враждебного нашей 
стране псевдогосударственнного об-
разования, начиная с 1991 года, было 
потрачено без малого 40 миллиардов 
долларов!«СССР больше нет, но 
инерция порочной политики осталась. 
Мы же видим, сколько дотаций идет 
в некоторые регионы. Это нужно пре-
кращать. Мы должны поддерживать 
своих граждан, помогать им, а не ино-
странцам», – призывает Владимир 
Жириновский.

Советский опыт показывает, что 
дружбу за деньги не купишь. Наобо-
рот, когда какую-то страну «снимают 
с довольствия», то она оказывается 
еще более агрессивной, чем те страны, 
отношения с которыми с самого на-
чала строились на паритетной основе. 
Взять, скажем, Финляндию. Несмотря 
на Зимнюю войну, которую в этой 
стране отлично помнят, у финнов нет 
такой озлобленности по отношению 
к русским, как у граждан республик 
Прибалтики или у поляков. Потому 
что с Финляндией СССР после Вели-
кой Отечественной войны заключил 
взаимовыгодный договор о мире и 
сотрудничестве – и этот договор до 
сих пор действует. Полякам СССР по-
дарил отобранные Красной Армией у 
Гитлера бывшие немецкие территории 
и помог восстановить страну после 
войны. В прибалтийских республиках, 
по сути, с нуля была создана промыш-
ленность, а в рамках СССР они имели 
максимально возможную степень 
самоуправления, Москва в их дела 
почти не вмешивалась, Прибалтику 
называли «наш кусочек Европы». И 
что же в итоге? В Польше нас нена-
видят и разрушают памятники нашим 
солдатам-освободителям, прибалты 
спят и видят, чтобы Россия и русские 
исчезли. Украина тоже, помимо посто-
янной материальной помощи, получила 
от России огромные территории – и 
все равно ни капли благодарности не 
испытывает. Литве Россия вернула её 
столицу, Вильнюс – где же их благодар-
ность? Нет благодарности, только злоба 
и попытки очернения нашей страны. 
В программе ЛДПР «Мощный рывок 
вперёд» сформулирован базовый 
принцип, из которого должен исходить 
наш МИД: «Внешняя политика должна 
преследовать национальные интересы 
России и приносить прибыль». Всё. 

Все международные договоры и 
контракты должны быть проверены 
на соответствие этому принципу. Если 
какой-то договор расходится с нашими 
национальными интересами или не-
выгоден для нашей экономики – его 
надо расторгнуть и заключить новый, 
выгодный. 

– ЛДПР неоднократно говорила о 
том, что пора прекратить разбазарива-
ние российских денег, безвозмездно по-
могая другим странам. Эта лояльность 
стоит нам огромных средств и ресурсов, 
которые нужно направить на улучше-
ние благополучия наших граждан, – 
говорит Владимир Жириновский.
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ЛДПР: хватит тратить деньги  
на чужих, надо помогать своим!

Виталий ЧерниКоВ 

Первый написан человеком, 
без упоминания которого 

не обойдётся подробная исто-
рия отечественной литературы 
XIX века; второй – учитель-
ницей. Подобное соседство не 
выглядит концептуальным, и 
основная причина такой встре-
чи (помимо того, что оба текста 
– автобиографические), думаю, 
проста: небольшой объём вос-
поминаний Александра Ни-
китенко и дневника Надежды 
Кившенко. 

Хотя позже, когда начина-
ешь читать эту книгу, выпу-
щенную Центром духовного 
возрождения Чернозёмного 
края, обнаруживаются более 
интересные пересечения. Часть 
биографии Никитенко связана 
с Воронежем и Острогожском, 
и этому периоду посвящены 
обстоятельные главы в его ме-
муарах. Вот фраза из фрагмен-
та, посвящённого расставанию 
с уездным городком: «То добро, 
которое я в нём встретил, долж-
но лечь в основу моих дальней-
ших сношений с людьми». Или 
такое наблюдение: «И матери-
альный, и умственный уровень 
его (Острогожска – В.Ч.) стоял 

неизмеримо выше не только 
большинства уездных, но и 
многих губернских городов». 

А Надежда Кившенко ока-
залась в Острогожском уезде 
гораздо позже, в 1880-е. Как раз 
для того, чтобы делать добро 
другим людям. 

Судьба автора «Моей по-
вести о самом себе» уникальна. 
Александр Никитенко – сын 
крепостного. В детстве его отца 
отдали в певческую капеллу, 
выучили грамоте и француз-
скому языку… А потом вернули 
на малую родину, где Василий 
Михайлович стал писарем, а 
впоследствии занялся учитель-
ством. «Он высоко ценил Воль-
тера и нимало не смущался его 
скептическими воззрениями», 
отмечает в своих записках его 
сын, и, конечно, очень странно 
видеть эту фразу в описании 
сельской жизни начала XIX 
века. Можно сказать, судьба 
Никитенко-старшего сложилась 
более счастливо, чем у односель-
чан. При том, что своё неясное 
положение он и его близкие на-
верняка ощущали драматичнее, 
чем простой крестьянин, кото-
рому нечего было терять.

А л е к с а н д р  Н и к и т е н к о 
«учился читать и писать у 

отца вместе с другими школь-
никами». Начинается книга 
главой «Где и от кого произо-
шёл я на свет», завершается 
же переездом из Острогожска 
в Петербург в 1824-м: главные 
свершения у автора – впереди. 
О том, что было дальше (кафе-
дра политической экономии, 
кафедра русской словесности, 
сочинение прозы, служба в 
цензурном комитете и т.д.), 
рассказывается в послесло-
вии Анатолия Кряженкова. 
А комментарии Александра 
Акиньшина позволяют больше 
узнать о людях, упомянутых в 
записках. 

В первой, посмертной публи-
кации записок и более позднего 
дневника Никитенко не обо-
шлось без цензурных купюр. 
Ряд изъятых мест удалось вос-
становить в следующих изда-
ниях. Впрочем, после 1917 года 
«Моя повесть о самом себе» 
была издана лишь однажды, 
да и то уже в нынешнем веке. 
«Дневник сельской учительни-
цы» Надежды Кившенко, кото-
рый вёлся с 30 сентября 1884-го 
по 28 октября 1886 года, уже в 
следующем году публиковался 
в близком идейно к толстовцам 
журнале «Русское богатство». 

Но с тех пор, насколько пони-
маю, не перепечатывался. 

Вот ещё одно совпадение 
судеб: её отец, управляющий 
конным заводом графа Шере-
метьева, также был крепост-
ным и, по воле графа, получил 
среднее образование, привил 
детям любовь к рисованию 
и музыке. Один из братьев 
Надежды Кившенко стал ху-
дожником, другой учился в 
консерватории. Сама Надежда 
стала последовательницей Льва 
Толстого. В Острогожском 
уезде оказалась по приглаше-
нию его единомышленника 
Владимира Черткова. Видимо, 
и на столь оперативную пу-
бликацию личных записей она 
решилась (изменив, впрочем, 
некоторые фамилии и названия 
населённых пунктов) для того, 
чтобы читатель больше узнал о 
деятельности таких, как она.

 

Автор послесловия к публи-
кации Геннадий Мокшин 

рассказывает: «В Ивановке 
Надежда Даниловна начинает 
вести свой школьный дневник. 
Среди тогдашних народных 
учителей – не такое уж редкое 
явление. Делалось это, пре-
жде всего, для самоанализа. 

Ведь в таком глухом месте, 
где оказалась Кившенко, поде-
литься своими сокровенными 
переживаниями было не с кем». 
Действительно, в дневнике лич-
ного немало: «Весь день ужасно 
тоскливо прошёл. С самого утра 
до 12 часов пришлось возиться 
около печки, с самоваром (…) 
Прошло два часа, снова надо 
возиться, потому что надо есть. 
Самовар поленилась поставить, 
и чай заменила молоком. И всё 
одна, одна. Тоскливо. Ничего 
не хочется делать, приходит-
ся принуждать себя». «Как 
нехорошо жить одной. Как 
надоедает делать только для 
себя. Заботиться только о себе. 
Нужно будет устроиться иначе, 
взять к себе хоть хлопца какого 
с хутора». Основное содержа-
ние записей – школьные будни, 
описание тяжёлых условий 
труда, попыток наладить кон-
такт с детьми и их взрослыми 
односельчанами: «Сегодня у 
меня был первый урок ариф-
метики, и я им показала первые 
пять цифр. Нужно было видеть 
радость и оживление, с кото-
рыми они решали задачки (по 
их силам) и писали цифры»; 
«Ученики у меня с каждым 
днём убывают, а после Пасхи 

ни одного не останется»; «Вче-
ра у нас не было занятий, по 
случаю похорон священника»; 
«Занималась сегодня только 
с двумя учениками». Попутно 
встречаются упоминания того, 
как Кившенко занималась рас-
пространением среди крестьян 
книжек созданного по инициа-
тиве Льва Толстого издатель-
ства «Посредник». 

«Как сложилась дальнейшая 
судьба молодой беллетрист-
ки, известно только в самых 
общих чертах, – сообщается в 
послесловии. – Через какое-то 
время она вернётся в родной 
Весьегонский уезд Тверской 
губернии, выйдет замуж за 
крестьянина и продолжит рабо-
тать сельской учительницей». 
В начале 1890-х подвижницу 
просвещения дважды уволят: 
за политическую неблагона-
дёжность и «внушение либе-
ральных идей». Иногда кажет-
ся, что русская история ходит 
по кругу. 

Цензор и учительница 
Книжная полка | Очередной выпуск серии «Историко-литературные памятники Воронежского края» 
объединил под своей обложкой два, на первый взгляд, очень разных текста 
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